ETHIQUE ET MPR

Réponses au questionnaire

- 22 réponses / 200 envois = 11 %
- 3 internes, 19 médecins « séniors »

Rencontrez-vous des questionnements éthiques dans votre pratique professionnelle de MPR?

22 « Oui » ou « Oui bien sûr »

Si oui, pouvez-vous citer quelques exemples de questionnements ?

Acharnement thérapeutique

- Qui ?
 - Maladies neurodégénératives, polyhandicap ou handicap très lourd
 - Patients qui refusent toute aide : « Faut-il continuer à faire des propositions thérapeutiques ? »

• Pour quoi ?

- Appareillage : « jusqu'où appareiller ? », « Faut-il imposer des appareillages très contraignants à des enfants polyhandicapés ? »
- Fin de vie :
 - « choix libre et éclairé d'une suppléance technique de fonction vitale »,
 - soin de confort (« la trachéotomie, la kiné respi, sontelles des soins de confort ? »)
- Demande d'euthanasie

Si oui, pouvez-vous citer quelques exemples de questionnements ?

- Limitation de prise en charge, refus d'admission pour raisons médicoéconomiques
- «Peut-on fixer des quotas de patients avec problème de retour à domicile ? Avec soins coûteux ?»
- Défendre les droits/les intérêts du patient face à sa famille, à lui-même (refus de soin)
- Enfant en hospitalisation prolongée : exclusion du milieu familial et social délétère ? Place des parents ?

Ressentez-vous le besoin d'une possibilité de recours à un conseil ou un accompagnement éthique ?

- 21 oui / 1 non
- Nécessité d'un regard extérieur et/ou d'un soutien
- Travail et discussion d'équipe
- Demande d'information sur les textes de loi

Si oui, y parvenez-vous et comment?

- Non :
 - Manque de structure de référence
 - Comment faire ?

Si oui, y parvenez-vous et comment?

Oui:

- Discussion au sein de l'équipe, entre collègues
- Discussion pluridisciplinaire : gériatres, soins palliatifs, équipe mobile soins de confort, réanimateurs, neurologues, neurochirurgiens, psychologues
- Recours à cellulle / comité / groupe éthique hospitalier
- « Personne ressource » formée en Ethique

Si oui, y parvenez-vous et comment ?

Oui mais:

- « Cellule éthique du CHR trop théorique, pas ou peu d'intervention dans les services »
- « L'équipe de soins palliatifs ne répond pas de manière adaptée à la problématique « plus vraiment rééducation/réadaptation mais pas encore palliatif ». Réponses trop radicales et pas en phase avec le questionnement. »

Si oui, y parvenez-vous et comment?

- Demande de
 - création d'un groupe de travail éthique pluridisciplinaire,
 - formation en Ethique,
 - possibilité d'accéder à des sites internet spécialisés pour obtenir des informations sur les textes de loi

CONCLUSION

- Questionnements : OUI !
- Réponses : pas toujours
- Nécessité d'une structure ou personne
 - ressource dans chaque établissement